

THE OU CAFE PHILO

COMPTE RENDU n° 113

Mardi 9/mercredi 10 juin 2020.

Nombre de personnes présentes : 9

THEMES PROPOSES :

- L'angoisse est le vertige de la liberté (Soren Kierkegaard / 1813-1855, écrivain, philosophe danois)
- Peut-on être en même temps honnête et stratège ?

Thème retenu : **L'angoisse est le vertige de la liberté** (par ex. : au moment de prendre une décision, nous avons la liberté absolue de choisir). Cf Le Concept de l'Angoisse (Kierkegaard).

Points principaux évoqués :

- Le libre arbitre existe dans le choix, mais peut être influencé par la culture, l'éducation, l'inconscient
- Le choix peut tenir compte des conséquences qui pourraient en découler et alors être un choix de raison
- La prise de décision peut, parfois, avoir des conséquences réversibles (mariage, etc)
- Le choix peut être dicté par l'émotion (cf film, 1982, « Le choix de Sophie », dilemme : qui épargner d'une mort certaine : son fils ou sa fille ?)
- Absence de liberté si enchaînement physique, enfermement (décision de justice)
- La liberté totale peut être vertigineuse, être mortifère
- Prendre conscience que la décision peut influencer la vie future est source d'angoisse
- Prendre une décision peut occasionner une sensation de vertige (perte des repères), peur archaïque, incontrôlable, qui va créer de l'angoisse dont le prix à payer est la liberté
- L'angoisse peut être telle qu'elle peut empêcher toute décision
- Le fait d'avoir confiance en soi peut permettre de prendre une décision sans angoisse
- L'inconnu est angoissant ; prendre connaissance du moindre détail peut éviter l'angoisse
- Prendre une décision pour autrui (ses enfants, ceux qui dépendent de soi) peut générer de l'angoisse
- Prendre la décision d'adhérer à un groupe d'idées peut générer de l'angoisse car obligation d'en suivre les valeurs (sinon : trahison)
- Il peut être également angoissant de subir les décisions prises pour soi par d'autres
- Faire un choix demande parfois de faire confiance à l'autre (professionnalisme...)
- Les décisions prises par des êtres chers (enfants...) peuvent générer de l'angoisse
- Il est important de cacher ses angoisses à ses enfants pour qu'ils puissent mesurer, seuls, les risques encourus par leurs choix
- Devant un choix, l'homme est sans secours ni recours
- La liberté peut, pour certains, engendrer de l'angoisse.

Citation : Ne basez pas vos décisions sur les conseils de personnes qui n'auront pas à gérer les résultats (Bill Murray, acteur américain).